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朱义
捐款设立复旦大学特聘教授项目

看“圈”

葛世荣
任江西理工大学校长

近日，江西省人民政府发布了关于葛世荣职务任免
的通知，聘任葛世荣为江西理工大学校长。

葛世荣 1963 年 4 月出生，先后任中国矿业大学校长
助理、副校长、校长，2021年 11月当选中国工程院院士。

葛世荣是煤矿采运工程专家，长期从事煤矿运输理
论技术与装备研究，提出摩擦运输传动可靠性理论方法，
创制深井提升重载化、巷道运输自动化关键技术装备，研
发了煤矿井下智能化采运协同调控关键技术，其多项重
要研究成果在我国煤矿广泛应用，为大型煤矿安全高效
开采提供了可靠运力保障，推动了我国煤矿智能化采运
技术发展。
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栏目主持：雨田

近日，在复旦大学建校 120周年之际，1984级生物系硕
士校友，四川百利天恒药业股份有限公司创始人、董事长朱
义捐赠人民币 3000万元现金，设立“复旦大学百利天恒特
聘教授”项目，支持复旦在“创新药物靶点发现”及“脑与类脑
智能研究”等方向引育一批优秀科技领军人才。

朱义长期坚持聚焦抗肿瘤创新药物的研发，并在国
内外建立了创新高效的研发体系。

乔治·帕里西
受聘北京航空航天大学

日前，2021年诺贝尔物理学奖得主乔治·帕里西受聘
为北京航空航天大学国际创新研究院复杂科学国际研究
中心学科带头人。

乔治·帕里西 1948 年 8 月出生于意大利罗马，1970
年获得罗马大学物理学博士学位。1992 年在罗马大学任
教，同年当选意大利猞猁之眼国家科学院院士。2010年当
选欧洲科学院院士，2011 年获得普朗克奖章，2018 年至
2021年任意大利猞猁之眼国家科学院主席。2021年获得
沃尔夫物理学奖、诺贝尔物理学奖，被授予意大利共和国
功绩勋章。

乔治·帕里西最重要的工作是给出平均场自旋玻璃模
型的严格解。他的研究还包括部分子密度的 QCD演化方
程、描述界面生长的动力学标度的卡达尔 - 帕里西 - 张
方程、椋鸟集群交互行为规律分析等。

“向科研‘无人区’发起挑战，意味着
会面临诸多基础性难题，越是没人做，我
们作为科研‘国家队’就越要做这个开路
先锋。”梁炜骨子里自带一股闯劲，是同事
眼里的“拼命三娘”。

梁炜是中国科学院沈阳自动化研究
所（以下简称沈阳自动化所）的一名研究
员。近年来，她带领团队深耕工业无线技
术领域，从技术研发到标准制定，从实验
室研发到成果落地应用，20 年打磨一把
科研“利剑”，为我国智能制造领域的发展
贡献了智慧和力量。梁炜也因此获评
2024年中国科学院年度先锋人物。

从零开始，攻坚克难

长期以来，我国工业自动化领域的发
展主要依赖引进国外的先进技术与产品
实现集成应用。这种缺乏核心技术的被动
局面，给产业安全埋下了重大隐患。

中国工程院院士、沈阳自动化所研究
员于海斌曾向学生梁炜谈起他对于无线
通信技术助力中国工业自动化发展的思
考以及研究规划。“导师的远见卓识触动
了我，我下定了攻克我国工业自动化领域
自主核心技术的决心。”

于是，2004 年初，梁炜辞去高薪工
作，回到沈阳自动化所，开启了工业无线
网络自主技术体系与标准体系的科研攻
关之路。这在当时是国内外都没有破解的
难题，一切从零开始。
在工业上无线通信到底能不能用？怎

么用？大家当时还不是很清楚。起初，研究
团队选择从技术门槛相对较低的流程工
业切入，研制的 WIA-PA技术在 2011年
先后成为中国国家标准和 IEC（国际环境
建设）标准，并且位列国际三大技术标准
之一，在石油、化工、冶金、电网等流程工
业得到了广泛应用。
“WIA-PA 的成功为我们注入了信

心，实现流程工业之后，我们瞄准了更具
挑战性的离散制造业控制应用，这是工业
领域的核心战场。但离散制造业应用对控
制性能的要求比流程工业高出好几个数
量级，当时业界都认为这是‘不可能完成
的任务’。”梁炜说。

梁炜就像一名永不言弃的登山者，山
势越险峻，攀登的决心就越坚定。实验室

的灯光见证了无数个不眠之夜，历经许多
失败与重来，以及不断尝试，最终他们攻
克了高并发、高实时、高可靠难题，成功研
制出WIA-FA技术。该技术目前仍然是
国际唯一面向工厂高速控制应用的工业
无线技术标准，这项成果还入选了“中国
智能制造十大科技进展”。
“国际电工委员会秘书长专程到沈阳

自动化所考察了我们的技术，给予了高度
评价。”梁炜说。

打造“铜墙铁壁”

在智能制造兴起之前，传统的工业
控制系统还是一个信息孤岛，信息安全
风险较低。然而，随着智能制造的推进，
工业控制系统走向全面互联，安全问题
随之凸显。
“我国很多企业面临数字化转型，比

如移动机器人如果还拖着有线的‘辫
子’，工作效率将无法满足生产需求，无
线通信替代有线已成必然。无线通信能
带来极大的便利性，但由于是开放介
质，容易‘隔墙有耳’，存在很大的安全

隐患。”梁炜介绍。
2015年，有航空航天领域的用户向梁

炜团队求助，希望他们能提供解决工业无
线安全问题的技术方案。无线通信没有了
线就失去了网络边界，是个极具挑战性的
难题。但梁炜骨子里镌刻着永不言弃的执
着，面对国家需要，他们接下了这个艰巨
任务。
“虽然在信息安全领域没有深厚的积

累，但前期工作取得的成果给了我们足够
的自信，于是我们开启了工业无线控制系
统安全领域的研发工作。”梁炜说。

2018年，团队研制出国内首个高安全
的工业无线网络，之后在科研专项的支持
下，团队持续开展研发和标准化工作。又
经过两年的完善、评审、测试和评估，最终
获批实施了 3 个应用试点，并通过了验
收。这是获得国家批准的首个可在重大装
备定制化生产等行业应用的无线安全技
术解决方案。
“得益于辽宁沈阳在这方面拥有很好

的产业背景，2023年，我们的技术通过辽
宁省‘揭榜挂帅’项目，在沈阳本地企业完
成了转化，实现了落地。”梁炜说。

目前他们已经开发出自主芯片、全自
主的设备和系统，拿到了权威机构批准的
首个且目前仍是唯一的产品证书，正在航
空、航天、船舶等多个行业落地应用，帮助
企业实现提质增效。

这实现了无线技术在我国安全关键行
业应用方面从无到有的突破，梁炜研究团
队打造的“铜墙铁壁”填补了工业信息安全
的空白。“这样的工作对于我们来说非常有
意义，是科研人最珍贵的勋章。”梁炜说。

“团队强，个人才能强”

作为一名扎根在科研一线 20余年的
科学家，梁炜始终以身作则。
“要求别人做到的，我首先要做到；希

望别人遵守的，我也必须做到。”于是，梁
炜成了研究所里的“拼命三娘”。

在标准研发的那段日子里，由于时间
紧、任务重，梁炜不敢有一丝懈怠，紧盯每
一个技术细节。“我们做标准的时候几乎
是封闭工作，既严谨又烦琐，我的性格也
是一讨论技术点就很难停下来，所以经常
忘记吃饭。”

由于长时间不规律的作息和高强度
的工作，梁炜患上了强直性脊柱炎和心脏
疾病。即便如此，她仍然日复一日投入她
热爱的科研事业。
“我只是一个普通、平凡的科研工作

者，做科研是我最大的爱好，我从未觉得
很辛苦，反而充满快乐。看到那么多比我
更勤奋的同人，面对技术和标准研发的紧
迫性，我不能停下来。”梁炜表示。

梁炜有 30多年党龄，也是团队中最
闪亮的行动标杆。在她的带领下，团队
成员具有高度凝聚力，共同在科学的海
洋里踏浪前行。“团队强，个人才能强。
我们的团队非常稳定，氛围很好，大家
都很自律，而且都很有理想和情怀，心
和劲都往一处使。能与他们共事，我感
觉很幸运。”
“下一步，我们将聚焦关键核心技术

攻关，力争取得更多原创性突破，为建设
科技强国贡献力量。”梁炜说。

中国科学院沈阳自动化研究所供图

梁炜

毕业 17年，一个清华人开始抛弃“标准答案”
姻本报记者 孙滔

“这是我 19岁那年每天起早贪黑发奋自习
的地方。那个时候，知道前途是光明的，而眼前却
是黑压压的。该怎么开始这一生，完全没概念。幸
之又幸，在日后的无数次犯傻发晕之时，或多或
少都是由母校清华大学这张牌把我捞出来。”

4 月底，张博回到清华大学办了一个摄影
展，上述这段话正是摄影展中的文字。这个时间
正是清华大学建筑系 2001 级校友毕业 19年返
校的日子。建筑系的本科是 5年制，为了跟毕业
20周年的 2001级四年制校友同时返校，他们也
选择了今年返校庆祝。
与多数建筑系校友不同的是，作为这届校友

中的“异类”，耕耘设计与地产界多年后，张博于
2023年转身成为专职摄影的视觉艺术家。

在这个展览中，张博用了 20幅照片，并在每
幅照片冠以“跃迁”“悬停”等 20个关键词，表达
他毕业后多年的心路历程。他把自己称为追矢
者，这个称谓来自他微信朋友圈的签名档：“追赶
一支离弦的箭。”

那支矢是什么呢？张博说，之前的职业目标
是做到总裁级，但他在 36岁的时候忽然想明白
了：那个标准答案不适合自己。尤其是在地产行
业下行的当下，即使做到总裁，能实现的个人价
值也极其有限。他要摆脱工具人的属性。

远离“标准答案”

作为高中时期的学霸，同时手握数学奥赛和
物理奥赛一等奖，张博在清华大学热能与动力工程
专业和北京大学地质学专业中选择了前者。不过，
入学后他很快发现，这个专业的毕业论文几乎都在
做积分求导，这和他想象中的大学不太一样。正好
当时学校有转专业的方案，他在了解建筑学专业后
眼前一亮，于是在大一结束后转了过去。

命运的齿轮从此开始转动。
设计课是建筑系的大课，每学期至少有 6至

8个学分，每周有两到三次课，每次课都是半天。
起初，他们会做一个简单的设计，比如一间小茶
室或一座小亭子，到了大四、大五就要设计一所
医院或一家酒店。

跟其他理工科专业相比，建筑学中尤其是设
计课的作业是没有标准答案的，每座建筑都有很
宽泛的讨论余地。从这点来看，张博转行摄影恰
恰是在远离标准答案的道路上越走越远。毕竟建
筑设计需要遵循物理学规律，以及社会责任的考
量，而摄影的评判则更加主观。
在张博眼里，建筑设计师更像一个指挥家，

“他不具体下场做任何细分的事情，但是他什么
都得懂，得知道这一切怎么配合起来塑造空间”。
他们的成就感在于创作手法和理念的创新，从由

小到大的渐变，到光线投射的神秘感，再到各种
对称和对应，无不如此。

后来张博发现，建筑设计在某种意义上其实
是有一套“标准答案”的———就是那些大师们的设
计，“我们当年都是踩着大师的足印，亦步亦趋模仿
他们的创作手法，理解他们所创造的空间”。

建筑设计是需要“灵气”的。让张博记忆犹新
的是，一组 10个学生的课堂上，带组老师指着其
中两个人说：“他们俩将来可以做设计，你们都不
行。”这句话给了张博很大的刺激。不过，张博承
认，那两个同学的设计确实“更具灵气，看着就好
看、舒服”。

多年后，张博对这件事有了更多的认识：自己
并非没有设计天赋，而是他更喜欢静下心去钻研，
“他人别给我意见，我就能干好”。但是每门设计课
都长达两个月，每次课上都有老师提意见，同学也
会提意见，“我抵抗不住那么多意见，就会把自己的
东西改得面目全非，最后就是四不像，失去了原汁
原味的感觉”。而那些得到更好结果的同学，以及那
些大师们不一样，他们都有着足够的底气和自信，
甚至会带着一点偏执坚持自己的看法。

张博被灌输了太多的谦虚理念，这让他显得
不够自信。

36岁那年有了变化

在与张博同届的约 90名同学中，有 1/3留
在了设计界，有 1/3去了地产界，剩下的 1/3 则
转行了。

毕业后的 17年间，张博就是按照从设计到
地产的主流叙事前行。2006年毕业后，他去美国
密歇根大学读了建筑学硕士，之后去了美国的一
家知名设计事务所。

去美国之前，他总觉得考试过关就可以站在
世界巅峰了，直到他发现周围的人都在认真做事
情，“真的是为了去做事情而努力”。这种文化氛围
给了张博很大震动，“多少年后当我说要做事情的
时候，我首先要问自己到底想不想去做这个事情”。

之所以转到地产界，是因为他想做甲方。“当
一个方案改了 100多稿，还是定不下来，随着甲方
领导更换，只好重新设计。这时候就彻底崩溃了。”

同时，在最多只有几十个人的设计事务所
里，他一直是单纯的“书呆子”设计师，这让他觉
得自己对世界的认识受到了约束。另外，一些新
的设计概念并非源自设计师，而是由地产公司提
出来的。在中国城建大步扩张的那些年，全世界
相当一部分的建设都在中国。张博觉得这个时期
一定会有伟大的地产企业出现，他想跟这些企业
共同成长，于是在 2015年加入了一家国内的知
名地产公司。

张博说，在地产公司确实有了更广阔的视
野，虽然能决定的事情还是有限，但他的社会化
真正开始了。

建筑师的天性是不妥协。他们追求的是实现
那张完美的设计蓝图，“然而你是大师才可以这
样”。张博认识到，怎么去妥协，在保证各方利益的
情况下还原那张设计图，才是真正的能力。

这时候的张博不得不“本土化”———去酒桌
上谈事情，平衡各种利益关系，有时候会喝得烂
醉如泥。这时候的张博也成了“张总”。

有太多事情不是他想做的，轨迹越来越偏离
了他的初衷。他常常在想，自己到底在这里干吗
呢？他的目的不是为了捞几桶金、不择手段去实
现财富自由。他对总裁梦渐渐失去了兴趣。

随着这几年地产行业不景气，他发现，自己
所在的公司已经不拿地了。一个项目设计完，为
了节省成本，第二年又被要求重新设计。这个过
程给他带来的只有折磨和挫败感。

做设计师的时候，他还能留有一半空间做自
己，由着性子做设计；但在地产行业，他是作为标
签化的社会角色存在的，这就意味着“张总”是一
个典型的工具人。

36 岁那年，也就是 2019 年，他开始由外向
内关注自己，尝试忽略一些标签化的东西。他变
得更加细腻，也更敏感了。这位追矢者开始反省：
自己到底是谁？到底要做什么？

于是，“张总”开始回归张博了。
小时候的张博爱好画画，他会在院子里用粉

笔到处涂鸦，坚决不允许家人碰那些作品，这也
是他在大学素描的最早铺垫。他的摄影爱好是到
美国买了相机后产生的。在纽约实习的那个夏
天，他拍了很多路人，那些街头表现力和城市质
感让他一直念念不忘。

他决定把摄影作为抓手重新发现自己。他觉
得，摄影能让他在最大程度上做到去工具化。

把自己扔到荒野

如今的张博再度反思：以前总觉得，有清华大
学的牌子和美国留学的牌子，自己什么都能干，现
在才明白专注于一件事情就可以了。他说，真正的
生存能力、意志力、抗压能力才是重要的，那些听起
来很响亮的头衔不过是转瞬即逝的浮云。

毕竟对于大多数人来说，做自己想做的事情
是一种奢侈。他也很清楚，自己必须感谢清华大
学，“有清华的托底，让我可以去奢侈一下”。

单干，意味着把自己扔到荒野，他想看看自
己能不能生存下来。

2024年夏天，在一个展览结束后，他有一个
月没有任何商业进展。焦虑随之而来，“这个模式

是不是还能继续？是不是之后就得回去上班了？”
所幸他坚持了下来。

在清华大学展览的 20幅照片中，张博把其
中一幅命名为《突围》。那是一张树林中的仰拍：
在秋冬的萧瑟中，多株高高的树干直插天空，只
留下了很少的空白给后来者。

他需要突围。
他不再迷信和崇拜任何大师了。就在这次清

华大学校庆期间，他还跟校友们交流说，大家一
直是跪拜着大师亦步亦趋前行的，从建筑圈到摄
影圈莫不如此，“我发现没必要这样。你拍得再好
跟我也没啥关系，我看一眼就行了”。

他没有加入任何一家摄影协会。“何必再进
入一个论资排辈的圈子呢”，对于他这个非科班
出身的半路出家者，他若是入了协会也只能在队
尾“苟”着。

他没有参与那些网红展览———那是需要缴
费的，而他选择了只做自己的展览。

在他看来，从建筑设计到摄影，只不过是从
一个创作领域到另一个创作领域。他不需要一级
一级爬上去，而是可以走得更快些。

张博看重的是，在这个人人皆可举起手机拍
摄的时代，反而更能凸显他专业拍摄的价值。他
从不觉得一个清华建筑人转行摄影是一种“下
放”。他希望自己的摄影能抓住三个核心：情感，
美，还有故事。三者中，故事是最重要的，“如果只
是钻研一些技法就太无聊了，太虚无了”。

他很享受当下的状态，每天扛着相机跑来跑
去。他并没有觉得这是个体力活。要知道，当年每
天熬夜画设计图，才是一种体力活。

他也不觉得 40 多岁才转行摄影是一种原
罪。他要打破那种拿年纪说事的成见。他刚考了
无人机执照，同场考试的除了他都是“00后”，就
连老师都是“90后”。他丝毫不以为意，反而觉得
能跟年轻人抢饭碗，也是一种本事。

他的创业并非阳春白雪，除了自己玩艺术，
还要靠给甲方拍摄来求生存。

“感谢光”

“这一年的人生浓度和密度更高了。”张博这
么提炼他创业两年来的感受。

他每年要在朋友圈晒出上千幅照片。年终之
际，他会写下年度总结，并记录当时当地的日落
时刻，然后说“感谢这一年的光”。

无论是做建筑设计还是摄影，张博都对光
线格外敏感，他需要考虑光线从哪里进来以及
何时进来才是最好的。尤其是，在他的建筑摄
影里，那些竖直的线永远是垂直的，而不会变
形或扭曲。

他说，世间万物皆可拍，摄影的本质是热爱这
世界的万千光色。他还说，拍照需要孤独，“拍照行
为是沉浸于自我的智力和审美之中，再把这个世界
从中捞出来。一大群人出去拍，那只是一场活动。我
从没见过一大群作家坐一起写小说的”。

他也很关注人工智能，但他坚信技术的发展
都在凸显人类摄影师的价值。因为摄影追求的是
世界的不确定性，以及各种可能性，“抓的就是那
一瞬。哪怕是有瑕疵的，也是生动的、永远不可能
复制的”。

如今他会严格区分产品和作品。“以前感觉
做出一个产品来很牛，现在不是了。因为产品背
后都是可复制的，都是可以物化和工具化的。”这
个认识让他更看重自己的创作，他必须亲自到那
个地方去拍摄。

张博说，人们老拿人工智能和人相比，是因
为始终还没有认识到人到底是什么，“对人的价
值的认识太肤浅了，仍然在不由自主物化自己，
觉得自己是个工具人”。

摄影成了一种使命，驱使他去寻找和探索这
个世界。用他更直白的说法就是“上瘾了，你不拍
两下就难受”。只要抬头看到光，他就兴奋。

他设计的 2001级校庆主视觉 LOGO（标识）
被选中了。设计图的主体意向取自星空和日晷，
“天行常健，日晷如磐”。他将晷针的阴影方向像
时针指向“12点”的方向，寓意“为祖国健康工作
五十年”已经行至半程。

他很享受为校庆忙碌的状态，“处在人生正
午的我们，尚须努力前行”。

张博的校庆主视觉 LOGO设计。 受访者供图

深耕工业无线技术领域的“拼命三娘”
姻本报记者 张晴丹

张博


